

Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes... 1'50 Ptas. En el extranjero, un semestre... 12'00. Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15. Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales.

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

LA OPINION

Laguas de suscripción

En la Administración Diario y en la imprenta de San Francisco, 32.



Dirigase toda la correspondencia literaria al Director á la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, accesoria.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS para todos los correos

DECANO DE LA PRENSA DE CANARIAS

Y EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION EN TENERIFE

DIRECTOR POLICARPO NIEBLA

Santa Cruz de Tenerife, Lunes 24 de Julio de 1905.

ADMINISTRADOR F. MOLOWNY REAL

El 25 de Julio

Los pueblos han ido suavizando los entusiasmos febriles de sus aniversarios guerreros, para reducirlos á un recuerdo de respetuosa y santa veneración.

La vida moderna de las naciones, con su trabazón de tratados y convenios mercantiles, su cambio recíproco de ideas que espiritualmente las une, procura que sus actos exteriores no mortifiquen los sentimientos patrios de aquellos que temporalmente residen en un país extranjero.

Inglaterra, Francia, Alemania, Europa entera, vienen dando á sus aniversarios heroicos, un aspecto de sencillo regocijo íntimo, eliminándolos de esas explosiones populares tan fáciles de traspasar los límites de la cordura y del buen sentido.

Santa Cruz de Tenerife, población cosmopolita y eminentemente comercial, se ha asimilado perfectamente esa norma de conducta, y celebra su gran epopeya histórica con todo aquel respeto y consideración que merece un país amigo, al cual nos unen lazos de sincero agradecimiento por la parte principal que en nuestro progreso desempeña.

Nuestros abuelos cumplieron con el deber de rechazar valientemente á los ejércitos que á tambor batiente, pretendían cambiar la gloriosa bandera de nuestra patria por el pabellón británico. Y nosotros cumplimos con el deber de honrar su memoria, dedicándoles un recuerdo de santa veneración y sincero respeto.

La España debilitada de aquellos tiempos, recibió un consuelo fortificante con el hecho de armas que mañana celebramos. El marino insigne que en Trafalgar había de sucumbir después de hundido nuestro poderío naval, encontró frente á esta invicta Ciudad, pechos nobles y robustos que rechazaran sus sueños de dominio. Y es tanto más digna de alabanza esta página de nuestra historia, cuanto que ella fué ganada á fuerza de amor patrio, que suplió en aquellos instantes de angustia nacional la escasez y pobreza de los medios de defensa.

Tal vez fuera necesario para fortificar en nosotros mismos los afectos al pueblo en que hemos nacido, lanzar á la calle el pregón de nuestras glorias, hoy que tan cobardemente se van perdiendo, merced á una serie de ambiciones políticas y de abdicaciones vergonzosas; pero la estimación que debemos á una nación amiga, nos obliga á poner sordina en las cuerdas del entusiasmo, y reducir nuestro legítimo orgullo á una función religiosa, como canto sagrado en honor á las víctimas de aquella tremenda y desigual lucha.

¡Honor á los héroes que prepararon con su sangre vertida, la superioridad moral de este pueblo sobre el resto del archipiélago!....

No comparemos á los hijos de entonces con los que hoy trafican comprando y vendiendo sus sentimientos, porque el rubor colorearía nuestras mejillas, y los recuerdos de aquella época, en lugar de alegrarnos, nos amargarían.

PIDIENDO UNA GRAN CRUZ

Tenerife 25 (12 m.) «Las principales entidades de la población han pedido la gran cruz de Alfonso XII para D. Adolfo Cabrera Pinto, director del Instituto, por los notables trabajos en pro de la enseñanza y del Instituto.—Quijón.»

Al repasar hoy la prensa madrileña, tropiezo con esta sorpresa telegráfica que el compañero Quijón ha comunicado al Heraldo de Madrid. Ignoraba que sociedad alguna se atreviera á solicitar la valiosa distinción para quien, si merecedor de plácemes por las reformas materiales introducidas en el antiguo é histórico edificio donde la juventud amplía los estudios elementales con el conocimiento de las asignaturas del bachillerato, no debe consentir, por propio decoro y dignidad profesional, que los efugios y adulaciones, puedan preparar el ojal de su levita, para recibir el botón de encomienda tan prestigiosa y difícil de merecer.

No se me tilde de apasionado, sin leerme. Ejercito el derecho de protestar, porque tengo la firme convicción de que el Sr. Cabrera Pinto, no es un reformador pedagógico ni didáctico, ni ha variado en nada los conocimientos científicos y literarios, ni es autor de obras que, por su importancia y significación, merezcan aspirar á la gran cruz de Alfonso XII.

Bueno y santo que las influencias y trastornos políticos, arrastren hacia el pecho de mediocidades oscuras, galardones gastados por el uso y abuso, pero sálvese al menos, la distinción honrosa que preciaros y eminentes cultivadores y propagadores de la enseñanza, ostentan hoy con legítimo orgullo, y despreciarán ó tendrán en poca estima, al verla brillar sobre los lujosos arreos de un insignificante ambiciosillo.

Unamuno, Ramón y Cajal, Echegaray, Pérez Galdós, Mariano de Cavia, Blasco Ibañez, Benavente, y tantos otros maestros del pueblo español, cuyos nombres saltan las fronteras de la patria y forman la vanguardia de nuestro progreso intelectual, juzgarán ofensa á sus genios, la prodigalidad con que se dilapidó el honor y se desperdició el premio....

El Sr. Cabrera Pinto no ha hecho otra cosa, en su vida de profesor, que asear un poco su casa académica, rasparla y enjabegarla; su mermada personalidad literaria no ha pasado de las columnas de la prensa, al libro robusto y sustancioso que despierte interés y promueva una evolución educativa, y si por algo beneficioso pudiera recordarse su nombre, no alcanzaría más gratitud de las generaciones que cruce, libro al brazo, las aulas del Instituto general y técnico de la provincia de Canarias, que un pequeño recuerdo, por el cambio higiénico de inundadas letrinas en modernos Water closs, según he tenido ocasión de leer en un artículo que Diario de Tenerife publica, de mi amigo y compañero, el rimador Isaac Viera.

Y estos progresos de albañilería y saneamiento, de tapicería y adorno, han sido capaces de provocar un telegrama, solicitando para el Sr. Cabrera Pinto, la gran cruz de Alfonso XII?..... ¡Señores, que se van á reír de nosotros en Madrid! ¡Qué nos van á seguir llamando, pobres indigenas!....

El Sr. Cabrera Pinto poniendo en acción el refrán que dice, pobre porfiado saca mendrugo, vuelve á la carga iniciada en vida del Marqués de Casaiglesia, y espera en la total rendición de esa gran cruz; halagadora deidad que rosa todas las noches, con sus alas de gloria, la flaca imaginación del Director del Instituto de Canarias.

Pero no es este afán de pedantesca notoriedad lo más censurable y ridículo, que al fin el hombre es como es, y el Sr. Cabrera Pinto no

tiene voluntad para cambiar su psicología, como ha cambiado las condiciones higiénicas del Instituto. Lo verdaderamente inexplicable, lo que por ningún motivo admite excusa, es ese telegrama que reproduzco del Heraldo de Madrid y que está preparando una enorme injusticia.....

Petróneo.

LA INFLUENCIA ALEMANA EN LA AMÉRICA DEL SUR

Después de haber recorrido casi toda la América española y de haber residido algún tiempo en varias de las repúblicas creo poder afirmar que las ideas alemanas no han encontrado buen terreno en nuestro continente. A medida que la civilización ha hecho progresos el pensamiento naciente ha buscado sus vías en los tanteos de una investigación ardiente y entusiasta. Desde el punto de vista filosófico y moral se ha seguido durante algunos años el antiguo surco español. Pero una tendencia continua hacia el progreso ha hecho que cada movimiento de ideas en Europa haya tenido su repercusión entre nosotros «Las ideas ancestrales» como las llama Pablo Adam han fructificado sobre toda la savia mental latina; ha permanecido indestructible no obstante la vecindad del poderoso elemento bárbaro.

Toda gran voz humana se ha hecho oír en Hispano América por el órgano de Francia, la América Latina desde la revolución ve en Francia su verdadera madre patria.

Cuando una especie de movimiento filosófico fué causado en España con un mediocre profesor alemán, por lo demás poco estimado en su país; me refiero á Krausse el contagio no pasó el Atlántico y la América española escapó á él.

Por el contrario, Augusto Comte encontró allí grandes simpatías y su doctrina encontró discípulos y apóstoles. Si hoy Nietzsche tiene cierta influencia intelectual, es solamente hasta después que pasó por París.

Verdaderamente parte de la juventud americana se ha educado en Alemania y ha ganado en ello desde el punto de vista profesional. Conocemos el médico que conserva en el rostro la cuchillada de los estúpidos duelos de estudiantes y que sufre de una dilatación de estómago causado por las brutales y obligatorias libaciones nacionales. En los medios intelectuales las miradas no se devuelven hacia Berlín, ni hacia Roma, sino hacia París. Aún más; algunos de nuestros mejores espíritus que por descendencia y por cultura tienen más de un punto de contacto con los alemanes como el doctor Bunge de la República Argentina autor de una notable obra sobre «La Educación» el colombiano Pérez Triana y el centro-americano Ramón Salazar denotan voluntariamente ó no por la lógica y la claridad de su estilo la influencia de los pensadores y de los escritores franceses.

Chile tal vez es sólo país de la América española donde el espíritu alemán ha hecho algunas conquistas. De Ventura Marin á Valentín Letelier los estudios filosóficos han dado un paso enorme desde la escuela católica española hasta la enseñanza moderna universitaria alemana. En suma, después de las doctrinas de un Lastarria no creo que las ideas de Letelier que representa las mayores tendencias germánicas en Chile tenga mucha influencia en sus compatriotas.

Rubén Darío.

La Copa Gordon Bennett

Carrera de automóviles

Del Diario Universal, copiamos los incidentes de esta carrera de automóviles en Leschamps donde anualmente se disputan los aficionados á este sport la preciada copa.

«Ya está proclamado el vencedor. El francés Thery, en un coche Richard-Brasier. Las cuatro vueltas del circuito de Auvergne las ha hecho empleando siete horas y diez minutos, ó sea una velocidad media de 78 550 kilómetros á la hora. No tuvo panne ninguna, lo cual, en rigor de verdad, no es poca suerte.

Pesaba el coche que llevaba 998 kilos; el chasis era de tubo de acero, las ruedas de madera, los neumáticos, Michelin, de 875 por 105 los delanteros, y 880 por 120 los de atrás; de cuatro cilindros verticales dispuestos en parejas; bomba centrífuga; el alumbrado era de magneto Siemens-Busch; de tres velocidades; la transmisión por cadenas, y el motor de 96 caballos. Embrague de conos derechos, marcha atrás y el radiador Brasier.

Dura fué la lucha, sobre todo entre Lancia, Thery, Cagno, Nazzari y Callois, pero la victoria quedó por el segundo.

—Leschamps 5. Al llegar Thery á Leschamps, á la una y cinco, la multitud entusiasmada lo aclamó. Mr. y Madme. Brasier, que se hallaban en sitio reservado detrás de las tribunas, abrazaron al corredor. Llevaba Thery guardapolvo negro y tenía los ojos inyectados en sangre.

La ovación fué delirante, y la muchedumbre arrollando el alambrado y la fila de soldados que custodiaban el lugar, salió á su encuentro llevándolo triunfalmente. El ministro de las Colonias, que asistía á la carrera, felicitó al vencedor, quien saldrá enseguida para París.—Clement.

—Leschamps 5. El ministro de las Colonias ha otorgado á Thery la condecoración de oficial de la Academia.

El público pidió entusiasmado tocar la música la Marsellesa.—Clement.

—Leschamps 5. Los resultados oficiales de la carrera son: 1.º Thery, 2.º Nazzari, 3.º Cagno y 4.º Callois.—Clement.

—Leschamps 5. El corredor Lancia al dar la cuarta vuelta, ya vencido por Thery, 15 kilómetros antes de Leschamps, tuvo la desgracia de que volcara el automóvil que conducía resultando herido él y su mecánico.—Clement.

Este ha sido el único accidente habido entre los que han tomado parte en las carreras. Y si las heridas no son de consideración, ha terminado la fiesta de la manera más satisfactoria que pensar se podía. Porque tales velocidades con máquinas que todavía no han llegado á su total perfeccionamiento y tantas horas y tantos coches, era para presumir algún fatal accidente. Afortunadamente no ha sido así.

Pero desgracia lamentabilísima ha habido. Un distinguido sportman ha sido la víctima. Según nos comunica nuestro corresponsal en París, el conde Thiez, que con su mujer se dirigía en automóvil á presenciar la carrera, á consecuencia de una falsa maniobra fueron arrojados contra el parapeto de un puente, falleciendo el conde á las dos horas. A su esposa confían los médicos salvarla.

\*\*

La copa Gordon Bennett fué creada en el año 1899 por el opulento americano James Gordon Bennett, para desarrollar la afición al sport automovilista.

La copa es de plata, y es un verdadero objeto de arte, construida en París en casa de Andrés Oucoc; pesa cerca de 17 kilogramos y está tasada en 12.000 francos.

Representa un automóvil que conduce al Genio del Progreso. La diosa de la Victoria lleva la palma que ha de entregar al vencedor.

En los seis años que se lleva corriendo, la han poseído en 1900 Francia, ganándola Charrón, en un 20 Panhard, haciendo una media de 61 kilómetros 86 por hora.

En 1901 la ganó Girardot con un Panhard 50.

En 1902 la pierde Francis, ganándola Edge (Inglaterra).

En 1903, después de una verdadera lucha entre Francia, Alemania, Inglaterra y América, gana la copa Jenatzy (Alemania), con un Mercedes 60, haciendo una media de 89 kilómetros 194 á la hora.

En 1905 vuelve á recuperarla Francia, siendo el vencedor Thery en un Richard-Brasier.

Insisto en mis apreciaciones; el resultado de la carrera no creo que sea ni práctico ni positivo para el automovilismo, que afortunadamente marcha por otros derroteros distintos á los de las grandes velocidades.

Coches para turismo, para excursiones, para carreteras donde los accidentes del camino tan frecuentes son, que á la vez que desarrollen prudencial velocidad, sean de fuerza y resistentes, son los coches que son de desear, y estos serán mejores y más apetecidos cuando del resultado de las pruebas se demuestre que ni en resistencia ni en fuerza decaen, así tengan que vencer las pendientes más pronunciadas.

Una media en carretera de 78 kilómetros á la hora podrá ser marcha que se habrá de emplear para hacer un viaje al otro mundo.

Rubryk.

INÉDITA

Correspondencia de Paris

Paris y sus alrededores.—La Exposición colonial.—Un elefante de quince meses.—El niño y la generación espontánea. Burke y Curie.—El país de las propinas.—Un invento útil á las madres.

Cuantos extranjeros visitan á París en esta época del año no pueden menos de admirar los deliciosos alrededores de la gran ciudad, encantador enjambre de pueblecitos limpios y pintorescos, de lindos hoteles y quintas, de hermosos bosques á donde acude los domingos y fiestas la inmensa mayoría del pueblo de París, en busca de aire, de movimiento, de alegría y de perfumes campestres. Una de las regiones más bellas de la banlieue de París es seguramente la que atraviesa la línea de Vincennes, á lo largo de la cual se hallan escalonados ó mejor dicho muellemente recostados á orillas del Marne innumerables pueblecitos. Merece entre ellos mención muy especial Nogent-sur-Marne, en cuyas frescas alamedas resuenan los domingos los gritos, risas y juegos de los excursionistas, alternando con la música de los organillos y con las canciones un tanto picantes y canchalescas de los conciertos al aire libre. Este año la animación y concurrencia son extraordinarias, porque el gobierno ha tenido la feliz idea de establecer en aquel amenísimo sitio la exposición de agricultura colonial, perfectamente organizada é instalada. Los visitantes pueden allí admirar los productos coloniales tanto naturales como agrícolas é industriales; los insectos perjudiciales y útiles; lo referente á la higiene del hombre y de los animales y otras cosas no menos interesantes. Una de las más notables de tan curiosa exposición es un elefante de quince meses, como si dijéramos en la infancia, que encanta y seduce á sus visitantes y admiradores con sus gracias y monadas. Como complemento de dicha exposición hay otra de pintura en la que figuran numerosos cuadros que retratan escenas de la vida colonial.

\*\*

El mundo sabio está aún bajo la impresión de la noticia de un gran descubrimiento, el de la generación espontánea. Un joven y distinguido sabio, el señor Burke, agregado al observatorio Cavendish, de Cambridge; tuvo la idea original de colocar en la misma probeta radió y caldo esterilizado. Al cabo de algún tiempo observó con asombro que el caldo contenía cultivos que presentaban todos los caracteres de la vida. Estos cultivos maravillosos observados con el microscopio, consisten en puntos esféricos que se distinguen de las bacterias por el simple hecho de que se di-

suelven en el agua. Dichos puntos aumentan lentamente en volumen y, cuando llegan á determinada dimensión se subdividen. «Es posible, dice el señor Burke, que sea esta la forma primordial de la vida, con lo cual quedarían confirmadas las teorías de Herbet Spencer.» El señor Curie, inventor del radio y cuyo nombre se ha hecho famoso en todo el mundo civilizado, se muestra algo escéptico con respecto al nuevo descubrimiento. «Las curiosas propiedades del radio, dice, nos reservan aún muchas sorpresas, pero me parece difícil atribuir la vida á este mineral. Sin embargo un descubrimiento semejante no disminuiría en nada la gloria de Pasteur, pues en las condiciones en que éste hizo sus magníficos experimentos era ciertamente imposible la generación espontánea.»

Hasta ahora el maravilloso metal solo había sido estudiado por médicos y físicos. De desear es que los biólogos tomen igualmente parte en la contienda y confirmen ó destruyan la hipótesis del señor Burke.

París es, como todos saben, la tierra clásica de las propinas. Cocheros, mozos de café, peluquero, *ouvreuses* de teatros, porteros, conductores de ómnibus, mozos de comercio, de hotel, de restaurant, ordenanzas de telégrafos, de museos, todo el mundo en fin cuenta con la propina para redondear su sueldo y mejorar su situación. Aquí no es posible casi respirar sin que le pidan á uno propina. No tiene pues nada de extraordinario la estadística que publica un periódico, según la cual ascienden anualmente las propinas á la bonita suma de 300 millones de francos, es decir unos 550.000 francos por día. Cada parisiense paga al día 7 céntimos de propina. Lo malo es que la gran mayoría de ellos se contenta con cobrar, y, claro, los demás tenemos que pagar su parte y la nuestra.

Las madres están de enhorabuena. Parece que el distinguido médico doctor Suárez de Mendoza ha presentado á la Academia de Medicina de París, un aparato tan sencillo como práctico, para extraer del esófago cualquier cuerpo extraño, tragado por descuido ó por ignorancia. Consiste en una sonda muy delgada de ballena que se puede deslizar fácilmente entre el esófago y el cuerpo extraño. Esta sonda lleva como adherente una cestilla para el cuerpo en cuestión y un globo lleno de aire ó agua que dilata el esófago. Por medio de suaves tracciones se consigue retirar el cuerpo extraño sin dañar las paredes del esófago. Mucho celebraremos que sea el invento tal como se afirma, para tranquilidad de las madres que están siempre con el alma en un hilo al ver á sus pequeños llevarse á la boca todo lo que cae en sus manos.

Miguel de Toro y Gómez.  
París, Julio de 1905.

## Santiago, patrón de España

Santiago el Mayor, era uno de los doce Apóstoles, natural de Betesda, en la Galilea, hermano de San Juan Evangelista. Jesucristo, llamándolo al apostolado le dió el nombre de *hijos del Trueno*.

Santiago tenía el oficio de pescador. Era casi como el de todos los fundadores del Cristianismo.

¿Ha estado Santiago en España? —A lo menos así lo sostiene la tradición. Dicese que por el año 36 vino para propagar el Evangelio.

Venérase en Zaragoza el pilar sobre el cual la piadosa creencia del vulgo supone que se le apareció la Virgen al Santo.

Habiendo vuelto á Jerusalem fué sentenciado por Herodes y decapitado el año 44.

Dicese, que sus discípulos, recogiendo su cuerpo, lo trajeron á Galicia (España), donde más tarde fué descubierto milagrosamente, en tiempos de Alfonso II el Casto.

Ya Santiago había predicado en Galicia, según tradición. Enterrado allí, Teodomiro, el obispo del Padrón, tuvo noticias de que todas las noches se veían en un bosque grandes resplandores. Eran en el Burgo de los Tamariscos. Al ser talado el bosque, descubrióse por allí una pequeña ermita, conteniendo el sepulcro del Santo Apóstol.

Entonces, levantóse un templo en aquel sitio, y en su derredor se edificaron bien pronto casas y hospederías para alojar á los peregrinos. De esta suerte se formó *Compostela*, foco de luz, y de cultura que se derramó por todo Galicia.

Desde entonces la invocación de Santiago fué el grito de guerra de los españoles que, en muchos combates, habían visto al Santo cabalgando en un caballo blanco y esgrimiendo la flagimera espada contra los infieles.

Por eso Santiago es el patrón de España, celebrando la Iglesia su fiesta el 25 de Julio, y la de su aparición en España el 23 de Mayo.

Antonio M. Manrique.

## FESTEJOS Á SANTIAGO

### Paseo y música

Como dijimos el sábado, el paseo de esta noche en la Alameda del Príncipe Alfonso, será amenizado por una banda de música.

Así mismo mañana 25, festividad del Apóstol, habrá también paseo y música, en la referida Alameda.

### Procesión cívica

A las 10 de mañana, y presidida por el Ilmo. Sr. Gobernador civil, saldrá del Palacio Municipal, la excelentísima Corporación, con Maceros, acompañando procesionalmente al Pendón de la Ciudad desde las Salas Consistoriales, hasta la Iglesia Matriz de Nuestra Señora de la Concepción, en cuyo templo se celebrará la suntuosa función religiosa en honor al Santo Compadro.

El panegírico, como ya dijimos, está á cargo del venerable párroco castrense de esta plaza, nuestro apreciable amigo D. José Mora y Beruff.

Terminada la función, se cantará un *Te Deum* y regresará al Palacio Municipal, en el mismo orden, el Pendón de la Ciudad.

### Honores

A la veneranda Insignia del pueblo, dará escolta y tributará los honores reglamentarios una compañía del Regimiento Infantería de Tenerife, con música.

## De Orden público

### Robo en una posada

Ayer á las 12 se presentó en la Inspección de Vigilancia de este Gobierno civil, el huésped de una posada situada en la Rambla de Gutiérrez núm. 19, Don Gregorio del Rosario Sosa, denunciando el hecho de que en la noche del día anterior, le habian sustraído de la habitación que ocupa, unos zapatos, una £ en oro y un portamonedas de cuero, conteniendo ocho duros en plata.

### Indagaciones

Personada la autoridad de policía en el lugar del suceso, comenzó á practicar las primeras investigaciones. El dueño de la posada D. Silverio Pérez manifestó que sus sospechas recaían en una huésped natural de Murcia, quien contestó que podían practicar un registro en sus ropas y equipajes.

### Al Juzgado

Las diligencias primeras fueron trasladadas á la autoridad judicial, quien incoará el oportuno expediente y practicará las diligencias necesarias en esclarecimiento de los hechos.

### Atropello

En la Inspección de Vigilancia se presentó el cabo de la Guardia Municipal, don Antonio Hernández y Hernández, conduciendo á Vicente Díaz y Díaz, vecino de la calle de Duggi, de 15 años de edad, el que manifestó á la Autoridad Municipal haber sido maltratado de palabra y obra, por un llamado José, medianero de la finca de don José Suárez.

Del hecho se dió conocimiento al Juzgado municipal.

## Registros de la Propiedad

Las Gacetas de 16 y 17 de los corrientes anuncian vacantes de los siguientes Registros: al turno primero, el de Martos de primera clase y Medinaceli de cuarta; al turno segundo, los de Valencia de Don Juan de tercera clase, Potes y Bando de cuarta; el turno tercero, los de Torrecilla de Cameros y Negreira de segunda; el plazo para solicitarlos termina el 5 y 6 del próximo mes de Agosto.

## Sorprendiendo un garito

Nuestro querido amigo, el Jefe de la Guardia municipal, D. Leopoldo Miranda, sorprendió la noche del sábado una casa de juego establecida en un cafetín de la calle de la Puerta Canseco, antes Consolación.

Este servicio prestado por el señor Miranda que sin auxilio alguno penetró en el garito, dió por resultado la detención de diez ó doce jugadores, y la recogida de dos barajas y una cantidad en metálico.

Cuando el Jefe de la Guardia, auxiliado ya de algunos serenos conducié á los detenidos, uno de ellos, se dió á la fuga penetrando en una ciudadela. Ayer domingo fué de nuevo detenido por el Sr. Miranda y el sargento de municipales señor Fernández Yeter.

Del hecho, con los objetos recogidos, se dió conocimiento al Juzgado.

## Cesantía de empleados

El Consejo de Administración de la Sociedad arrendataria de Puertos francos, reunido en la semana pasada para tomar acuerdos en vista de la R. O. del 12 del actual, sobre incautación por el Estado de la administración y recaudación de los arbitrios, tomó entre otros, el de dejar cesante á los empleados de dicha Sociedad, excepción hecha de una pequeña parte de ese personal, si bien con menos sueldo, á los efectos de la intervención concedida en dicha R. O.

### Del "Heraldo de Madrid"

## Puertos francos de Canarias

«El asunto de los Puertos francos de Canarias ha sido objeto estos días de acuerdos del Gobierno y del tribunal de lo Contencioso.

Según informes que creemos autorizados, en virtud de la petición de que la Real orden que autorizó el contrato sea declarada lesiva, va á acordarse, ó se ha acordado ya, la suspensión de los efectos; es decir, que sin perjuicio de lo que en su día resuelva el Tribunal Supremo, desde luego va á cesar en su fructuosa y hasta ahora omnipotente gestión la Compañía concesionaria.

Los elementos políticos que defienden á dicha empresa se han agitado mucho estos días, utilizando con exceso el cable ó hilo telegráfico internacional; pero sin resultado.

Así era de esperar ocupando la presidencia del Consejo de ministros el autor del importante dictamen que emitió el Consejo de Estado en pleno, y que publicamos oportunamente.»

No dirá *El Tiempo*, mañana, que esta satisfacción que al colega madrileño ha producido la noticia de la incautación de los Puertos francos, se mueve en un terreno de egoísmos y promesas, porque en ese caso, faltaría por centésima vez, á la realidad de la cuestión.

## Militares

Hasta el 1.º de Octubre próximo, y por disposición del Excelentísimo Sr. Capitán General de Canarias, se han suspendido en todos los cuerpos de la Provincia, los ejercicios que venían practicándose.

Nuestro estimado amigo particular, D. José Bethencourt Cisneros, ha sido ascendido al empleo de capitán.

Reciba nuestra enhorabuena.

Los segundos tenientes del regimiento de Orotava, don Rafael Lecuona y Hardisson y don Nemesio Veronesi é Izquierdo han sido ascendidos al empleo inmediato. Sean enhorabuena.

Al mismo cuerpo ha sido destinado el capitán de infantería don Rafael Donego Espirante León.

### ECOS DE SOCIEDAD

## ENLACE

No parece sino que los amantes aguardan ansiosos por el mes de Julio, lleno de luces y aromas, para celebrar sus esponsales. Y hacen bien, en Julio el sol del amor brilla con más destellos y todo es más grácil, más esplendente, más expansivo: los campos se cubren de vegetación, los jardines se visten de flores bellas, las aves del bosque trinan con mayor dulzura, todo en fin, en este mes de las caricias, canta y sonríe, juega y retoza.

Trás la fiesta nupcial de la distinguida Flora de Prada, vino la de la hermosa Adoración Palenzuela, después la de la simpática Africa de Armas Clós y anterior, la de la gentil María Lecuona y Jiménez que contrajo matrimonio con nuestro particular amigo *Paco* de Armas.

Celebráronse los desposorios en la casa residencia temporal de la novia, que vestía elegante *toilet* de muselina de Seda con encajes antiguos de gran valor, por entre cuyos pliegues esparcían sus perfumes los simbólicos azahares. Apadrinaron á los contrayentes, la joven esposa del señor Díaz Llanos en representación de la madre de la novia y D. Antonio Lecuona, en nombre del Marqués de la Granja de San Saturnino. Terminada la nupcial ceremonia la distinguida concurrencia dirigióse al amplio comedor, adornado con el buen gusto peculiar de los dueños de aquella casa, sirviéndose un exquisito *lunch*. La más franca y cordial alegría reinaba en todos, alegría hermosa que vino á aumentar con sus vapores, el espumoso

*mét-chandon* del que se hizo un verdadero derroche.

Tienen María y Rosita Lecuona y Hardisson una personalidad tan marcada entre la sociedad elegante de Santa Cruz, de que son encanto, que una fiesta organizada por ellas y servida con arreglo á sus gustos tiene que ser necesariamente artística y espléndida. La de antes, con motivo de la boda que á la ligera describimos, resultó en extremo lucida y agradable; desviándose tanto el señor Lecuona como sus simpáticas hijas, por obsequiar atentamente á sus invitados... Es tan hermoso además, beber champagne servido por las lindas manos de la sin par *Manuca*, una de nuestras singulares bellezas!..

Los nuevos esposos marcharon á Tacoronte en cuyo pueblecito y contemplando las fértiles campiñas, pasarán los primeros días de ventura, haciendo viaje después á París para abrazar á la madre de la novia.

Que *Amor* les acompañe y con ellos sea la felicidad de esos días en que, como azucenas del mismo tallo, del alma brotan las más idílicas ternezas, encantos de la pasión.

Así lo deseo y en ello confío

Crosita.

## NUESTRO PUERTO

### Movimiento de pasajeros

#### Día 22

El vapor inglés *Madeira* procedente de Forcados, y escalas, condujo un pasajero de tránsito.

El alemán *Amasis* de Hamburgo y Amberes, conduce 8 pasajeros de tránsito.

#### Día 23

El vapor alemán *Tijuca* de Santos y escalas, conduce 222 pasajeros de tránsito.

El de la misma bandera *Aline Woermann* procedente de Hamburgo y escalas, conduce 4 de tránsito.

El de igual nacionalidad *Helene Woermann* de Hamburgo, conduce 14 pasajeros de tránsito.

El alemán *Eleonore Woermann* de Duala y Las Palmas, conduce 60 pasajeros; 1 para este puerto y 59 de tránsito.

## SECCION DE NOTICIAS

Ha fallecido en La Laguna D.ª María de los Dolores Rodríguez Guerra.  
D. E. P.

Ha fallecido en la Habana, abintestato, don Justo Flores y Esteves, natural de Canarias, de 50 años de edad, jornalero, soltero é hijo de Rafael y de Juana.

En el juzgado Sur de la Habana, deben comparecer los que se crean con derecho á la herencia.

Leemos en un periódico lagunero.

«A fines del presente mes quedarán terminados del todo los trabajos de derribo del templo catedral de esta ciudad.

Inmediatamente, según se dice, comenzarán las obras de reedificación.

Desde hace algunos días se halla prestando servicio en esta población una empresa de coches de punto, que está siendo muy favorecida por el público.»

Anoche, domingo, dió una conferencia en el *Ateneo de la Laguna*, nuestro compañero en la prensa, don Juan Blardony y López.

Una empresa de coches de plaza, viene prestando, con aplauso público, el servicio de su clase, en la vecina ciudad.

Se halla completamente restablecido nuestro particular amigo, el Secretario de este Ayuntamiento, D. Miguel Sansón y Barrios.

Nos alegramos.

Con fecha 18 de este mes le comunican á nuestro colega *Diario de Cádiz*:

«Romero Robledo ha dirigido telegrama desde Antequera negando la enfermedad que le suponian.»

«Montero Rios aplazará su regreso á Madrid hasta después del cumpleaños de la Reina.»

Ayer tarde se le suministró el Santo Viático, á nuestro particular amigo, D. Pedro Górdon y de Ariztegui.

Con sincera satisfacción nos hemos enterado de su relativa mejoría.

Hoy y mañana, con motivo del cumpleaños de la Reina y festividad de Santiago, Patrón de España,

vestirán de gala las tropas de la guarnición.

Para los exámenes que mañana se celebrarán en el colegio «Santa Cruz» de esta Capital, Candelaria 19 hemos sido invitados.

Lo agradecemos.

Nuestro compañero en la prensa Presbitero Virgilio Vidal y Uria, Director de *El Obrero* de Lima, y á quien días pasados tuvimos el gusto de saludar, permanece entre nosotros, alojándose en el Seminario Conciliar de La Laguna, por haberse marchado el vapor que lo conducía á Italia.

Nos alegramos que su estancia entre nosotros le sea grata.

¿Qué sucederá con nuestro colega *La Defensa* de Las Palmas?... Van y vuelven los correos y el compañero se queda en aquella población...

Por el concejal inspector de carruajes de plaza, nuestro querido amigo, D. Angel Crosa, se ha dispuesto la limpieza y desinfección diarias, del sitio que ocupan aquellos.

Es muy plausible la determinación del Sr. Crosa.

Por la Excm. Audiencia del Territorio ha sido aprobada la sustitución del Procurador de los Juzgados y tribunales de este Partido D. Angel Carrillo y Fragozo á favor de su compañero D. Eustaquio Encinoso Medina.

Hemos sabido que á nuestro particular amigo D. Miguel Fera, se le ha concedido los honores de Proveedor de la Real Casa con el uso, en facturas y etiquetas, de las Armas Reales.

Sea enhorabuena.

Catarro, coqueluche, tos de los niños, se cura radicalmente con el «*Anticatarro Roselló*». Frasco 1 peseta.—Farmacias y Droguerías. Depósito en Canarias, droguería de Espinosa, plaza la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia *RADICAL* del *Digestivo Mójarieta*, cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es digestivo y purificador de los alimentos. Se debe exigir que cada botella tenga grabado el nombre *Digestivo Mójarieta*. De venta en la Droguería de Lorenzo Filpés, en Santa Cruz de Tenerife. Depósito en Barcelona, Ronda de San Pedro, 36.

## Sección marítima

### Día 22

#### ENTRADA DE VAPORES

117 *Ancobra*, inglés, de Axim para Liverpool; á Elder.

118 *Amiral Exalmans*, francés, de Burdeos para Buenos Aires; á Hardisson Hermanos.

119 *Velox*, inglés, de Puerto Cabras para Las Palmas; á Miller.

120 *Machrie*, inglés, de Puerto de la Cruz para San Sebastián; á The Tenerife Fruit Agency.

121 *Pakeha*, inglés, de Wellington para Londres; á Hamilton.

122 *Amasis*, alemán, de Amberes para el Callao; á Hamilton.

123 *Madeira*, inglés, de Accra para Hamburgo; á Hamilton.

### Día 23

124 *Tijuca*, alemán, de Rio Janeiro para Hamburgo; á Hamilton.

125 *Cabenda*, inglés, de Rotterdam para Lagos; á Elder.

126 *Aline Woermann*, alemán, de Hamburgo para Duala; á Hamilton y Ca.

127 *Helene Woermann*, alemán, de Lame para Hamburgo; á Hamilton y Ca.

128 *Eleonore Woermann*, alemán, de Monrovia para Southampton; á Hamilton.

## Registro civil

### Días 23 y 24

#### NACIMIENTOS

José Martín y Melián.

Rafael Acosta Fernández.

#### DEFUNCIONES

Eladia Padilla, natural de Valverde, 4 meses; Callao de Lima, 21.—Cólera infantil.

Francisca Alberto Otaso, natural de Candelaria, 90 años, viuda; San Sebastián.—Senectud.

#### MATRIMONIOS

Francisco Armas Clós, de esta Ciudad, 38 años, viudo, con María Amelia Lecuona Jiménez, 26 años, soltera, y natural también de esta Ciudad.

Adrián Duque y Suárez, soltero, 30 años, de Arucas en Gran Canaria, con Elisa González y Oliva, soltera, 22 años, natural de Vilaflor.

Meteorología

Observaciones hechas á las 9 de hoy
Barómetro reducido á cero. 761'62
Termómetro á la sombra 24'2
Tensión del vapor 16'2
Humedad relativa. 72'5
Viento E.N.E.
Fuerza del viento. 1
Cielo: parte cubierta, décimas. 0
Temperatura máxima de ayer. 28'0
Id. mínima de anoche 19'6
Estado del mar Llano
Lluvia en las últimas 24 horas milímetros 0'0

Importante

Desde el día 18 del corriente, en la casa de comidas El Automóvil situado en la Plaza de Weyler núm. 83, se sirven comidas y almuerzos á la carta á 0'20 la ración.

Se garantiza las buenas comidas. No se admiten pensiones. También se sirven cubiertos especiales á precios módicos. 78 15

SE ALQUILA la espaciosa casa calle de Imeldo Serís número 51.

Dará razón D. Américo L. Méndez, escritorio de D. Manuel F. Feria. a.

Semilla de tomates manzana CLASE SUPERIOR cosechada en la Gomera, se vende á precio reducido en la Tabacquería

La Flor.—Angel Carrillo.

Se alquila

una casa de campo, con jardín y agua. Dará razón D. Bruno Beese.—Barrio Duggi. 62 15 a.

Se alquila en la Laguna

una casa de bastante comodidad, situada muy cerca de la Plaza de la Catedral. Darán informes en esta Capital, calle de San Roque núm. 49. (a)

A. Folch y C.ª

Para Cádiz y Barcelona el vapor español de gran velocidad

Miguel Gallart

deberá llegar á este puerto sobre el día 1.º de Agosto de 1905.

Admite carga y pasajeros. Agentes: BRAGE, MARCO Y C.ª

SE ALQUILA

la casa calle de Miraflores número 28. Darán razón en el número 30 de la misma. 83 6

Para escritorio se alquilan dos ó tres habitaciones. En la calle de la Marina núm. 41, informan. 78 6

LAS MADRES

deberían saber. Con la mayor parte de las niñas, sus tribulaciones proceden de la falta de nutrición, tanto en calidad como en cantidad. Hoy día se denomina esta condición por el término de Anemia; pero las palabras no alteran los hechos. Existen miles de niñas en esta condición, en cualquier edad entre la infancia y los veinte años y entre estas, las enfermedades encuentran la mayor parte de sus víctimas, pues son demasiado débiles y frágiles para resistir. Algunas de ellas están en la edad de los misteriosos cambios que conducen al completo desarrollo y necesitan especial cuidado. Muchas sucumben en este periodo tan crítico y la historia de tales pérdidas es la más triste en el curso de la vida. Un tratamiento conveniente podría haber salvado á la mayor parte de estos tesoros de sus padres, si las madres hubieren sabido de la PREPARACION DE WAMPOLÉ y la hubieren administrado á sus hijas, con el resultado de que habrían llegado á ser mujeres fuertes y sanas. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Para lograr el desarrollo de niños pálidos, raquíticos y demacrados, y especialmente aquellos que padecen Anemia, Escrófula, Raquitismo ó Enfermedades de los Huesos y la Sangre, no tiene igual, pues sus propiedades tónicas son excelentes. "El Sr. Lodo. Miguel A. Ortiz, de Habana, dice: Un deber de gratitud me hace dirigirles estas líneas para manifestarles que he usado con un éxito maravilloso su Preparación de Wampolé, habiendo curado á mis hijos de enfermedades que venían sufriendo del pecho y raquitismo y con su uso los tengo con buena salud." "Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Boticas.

Se alquilan

dos hermosas habitaciones en piso alto, sitio céntrico y para corta familia. Informarán en esta imprenta. (a)

Colegio "María"

HILF DE SCHWYZ (SUIZA)

El colegio María Hilf, escuela alemana, está admirablemente situado pero distante de LUCERNA y DÜRICH, en una posición la más sana y pintoresca de la Suiza central.

Este colegio, que se halla bajo la vigilancia de los Excmos. Obispos de Coire, de St. Gall y de Bâle, ha establecido clases especiales para estudiantes españoles.

La instrucción de este colegio comprende: 1.º tres cursos preparatorios, uno para españoles, otro para italianos y otro para franceses, que deseen aprender el idioma alemán, además de aritmética, dibujo y caligrafía; 2.º un liceo completo con filosofía, y 3.º cursos completos de escuela industrial, dividida en seis cursos de escuela técnica y 4 cursos de escuela comercial.

Pídanse reglamentos á la dirección de este periódico ó al Rector del Colegio.

Plátanos-Tomates PATATAS

Ventas directas del exportador de Canarias al verdadero comprador evitándose utilidades intermedias de corredores.

Revista semanal del mercado con estadísticas y precios obtenidos día por día.

Esta casa envía documentos oficiales de las autoridades de los Muelles, testificando la rotura, falta de peso, ó bultos condenados por la Sanidad cuando ocurran tales casos.

Aviso teográfico de los líquidos productos. Envío de cuentas inmediatamente con el correspondiente cheque.

Se conceden adelantos en ciertas condiciones.

M. WOODS Y C.ª

85 LONG ACRE

COVENT GARDEN LONDRES W. C.



La diabetes se cura

en poco tiempo con el tratamiento de Monsieur A. Pesqui.

El azúcar disminuye considerablemente á los pocos días y el enfermo observa al poco tiempo una mejoría notable.

De venta: en las principales droguerías de esta Capital.



DEBILIDAD NEURASTENIA CONSUMCION CLOROSIS CONVALENCIA

ANEMIA Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades medicas. Devuelve rapidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no asnegece los dientes, no restringe, no causa el estomago.

Convienet a todos los debilitados, á las mujeres y á los niños. VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO. Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma Adrian, PARIS. Depósito: Farmacia del Dr. Serra, Castillo 7, Tenerife.

THE PERFECTION

FÁBRICA D AGUAS MINRALS SANTA CRUZ DE TENERIFE

Esta acreditada fábrica recomienda al público sus excelentes

BEBIDAS-REFRESCOS

para la estación de verano; especialmente Zarzaparrilla, Limón, Juice Soda, Ginger Ale. Además ofrece varios otros refrescos como son Gaseosa, Limonada, Fresa, Appolinaris, Soda Water, Sifones con agua Seltz, etc., etc.

Se sirven á domicilio al precio de 2'50 pesetas la docena, pudiendo elegir varias clases de refrescos en esta cantidad.

Los clientes responden de los envases vacíos.

Las órdenes pueden dirigirse á la Fábrica, calle de Imeldo Serís número 102, á los carreros de la misma fábrica, ó al teléfono núm. 27.

A los establecimientos se les hará una rebaja.

Peek, Frean & Co.-Londres

FABRICANTES DE GALLETAS FINAS

PROVEEDORES DE SS. MM. LOS REYES DE ESPAÑA

Pídanse las galletas de esta Marca en los establecimientos de Ultramarinos, Comestibles, Cafés, Restaurants y Hoteles.

PAT-A-CAKE ES LA MEJOR GALLETA

Alrededor del Mundo

Números 317 y 318

Llegados por el último correo se venden en esta Imprenta, San Francisco 32

Se encargan sellos de caucho.

Descubrimiento importantísimo. El eminente doctor Charles Lambert, de París después de un profundo estudio sobre las enfermedades venéreas y sífilíticas ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del MERCURIO, sino que combate las enfermedades contraídas por el uso de dicha sustancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran hierbas minerales de la India. Estas fórmulas se presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan las purgaciones, estrecheces de la uretra, flujo blanco de la muger, y gota militar. La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las píldoras para que la curación sea más radical y pronta. El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento, eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en



Depósito general BARCELONA

Calle Balmes número 106 su estado normal, libre de todo virus, dando salud é inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos, ó sea la purgación, haya desaparecido.

Precio de las Píldoras, pesetas 4'50 La Inyección, pesetas 3'80 y el Elixir 3'80

De venta en Santa Cruz de Tenerife (Canarias), en la farmacia de Serra, calle del Castillo número 7. Para cualquier duda que se presente, consúltese por escrito al inventor, calle Balmes, número 106, Barcelona.

LA CURACION DE LAS ENFERMEDADES del ESTÓMAGO

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona

Este preparado, elaborado á base de un riquísimo Jerez, está indicado para la curación radical de las enfermedades del estómago é intestinos.

El ELIXIR GIOL es un digestivo completo; fortalece el estómago, facilita la digestión, corrige el vómito, diarrea y disenteria, calma los dolores y flatos, hace desaparecer la pesadez de estómago y la neuralgia, abre el apetito, regulariza las deposiciones, cura la feldiez de aliento, ataques biliosos y el estreñimiento, entona y fortifica á los convalecientes, corta los vómitos de las embarazadas y á la vez es un poderoso tónico muy conveniente en los casos de debilidad, anemia, etc., etc.

En estos conceptos las eminentes medicas lo usan á diario, obteniendo con su empleo resultados sorprendentes.

te y así lo hacía; pero tanto va el cántaro á la fuente que al fin se rompe.

Una noche fué cogido en in fraganti delito de robo con fractura en una villa de los alrededores de París, con circunstancia agravante de que estuvo á punto de asesinar de una puñalada á uno de los Agentes que le arrastraron al defenderse para escaparse. No lo consiguió y fué juzgado y condenado á siete años de trabajos forzados. Cumplida en Cayena su condena, se le autorizó á regresar á Francia, donde debía estar sujeto á la vigilancia de la Policía.

Al llegar á Tolón debía presentarse en la Prefectura para que se le designara el punto de residencia.

El tunante había conseguido permiso de volver á Francia gracias á su conducta ejemplar en Cayena, y sobre todo, gracias al valor de que había dado pruebas para dominar una insurrección.

Lo del valor era cierto; pero la conducta ejemplar no era más que el desarrollo de un plan hábilmente combinado.

Era preciso aparecer como un hombre que con su conducta ejemplar trata de borrar un pasado criminal á fin de creerse un nuevo porvenir.

A sus muchos vicios Jarry había añadido el de la hipocresía.

A semejante miserable era á quien Bernard, el hombre más confiado del mundo, porque siendo honrado no podía suponer semejante felonía en los demás, era á quien, decimos, acababa de estrechar la mano y confiar su posición y proyectos para el porvenir.

Los dos viajeros tenían que permanecer en contacto aún treinta días que debía durar la travesía.

Jarry se compuso de modo de ser el inseparable de

—No; ha sido él el que me ha dejado.

—¿Cómo así?

—Porque se ha muerto hace dos meses.

—¿Qué casualidad! Pues yo también estaba con un francés que ha muerto,—repuso el de Cayena.—Sólo que vuestro empleo debía ser mejor que el mío porque eso salta á la vista. ¿Qué cargo desempeñabais?

—Intendente de un francés, que tenía suyas minas de diamantes.

—¡Magnífico!—replicó el pasajero, cuyos ojos centelleaban al oír hablar así.—¿Pero el contacto de tal dueño, habréis hecho fortuna?

—La generosidad de mi amo me ha proporcionado, efectivamente, la ventaja de hacer algunos ahorros. Regrésó á mi patria con un porvenir asegurado.

—¡Ah, nuestra posición no se parece ya! Vos volvéis rico, mientras que yo apenas traigo más que unas cuantas monedas de oro en el portamonedas. Llegado á Francia vos no tendréis que pensar más que en descansar... yo tendré que ponerme á trabajar si no quiero morir de hambre. ¡Qué queréis, no he tenido suerte! ¿Ya debíais estar cansado de vivir en la India inglesa?

—Pero hubiers esperado á que mi amo regresara para volver con él á Francia.

—¿Era buen sujeto?

—No podía ser mejor. Un corazón de oro... un alma elevada.

—¿Era hombre de edad?

—Al contrario, muy joven... los jóvenes son los que se mueren antes.

—Deberíais haberos quedado con su familia.

—No tenía familia.

—¿No era casado, no tenía hijos?

